
подошел к финишу второй год после воссоединения крыма с исторической родиной. это 
позволяет без эмоций, реалистично оценить сделанное, определить новые горизонты. моя долж-
ность обязывает измерять пройденный путь сухими экономическими показателями. по большому 
счету, сухая статистика зачастую ярче и убедительнее красноречия политологов.

в сентябре отчет о работе правительства рассмотрели депутаты Государственного Совета 
Республики крым. О некоторых наших успехах в экономике и социальной сфере, о планах я хочу 
поделиться с читателями издания.

это был сложный период. Республика развивалась в условиях беспрецедентного давления 
со стороны внешних сил. водная и транспортная блокада, западные санкции, фактическое разру-
шение финансовой системы – всё это, по мнению врагов России и крыма, должно было привести 
к коллапсу экономики и социальной сферы полуострова.

Но планы провалились. Наша республика не только справилась с внешними и внутрен-
ними вызовами, но и встала на путь устойчивого развития. Россия дала крыму новую жизнь, и за 
очень короткий по историческим меркам срок произошли колоссальные изменения.

в то же время нам пришлось столкнуться с абсолютно новыми проблемами, опыта реше-
ния которых не было ни в нашей стране, ни в мире. правительство работало в экстремальных ус-
ловиях. Не всегда уровень управленцев соответствовал масштабу поставленных задач. Нам при-
шлось на ходу переформировывать команду, решать кадровые вопросы в предельно сжатые сроки.

мы не скрываем существующих проблем и стараемся оперативно исправлять допущен-
ные ошибки. Наше правительство – самое открытое в истории крыма. портал правительства Рес-
публики крым стал одним из самых посещаемых интернет-ресурсов на полуострове, и количество 
просмотров его страниц и уникальных посетителей постоянно увеличивается. Заседания прави-

НАШ ГлАвНый пРИНЦИп –  

РАБОТА НА РЕЗульТАТ

Г л А в А  Р Е С п у Б л И к И  к Р ы м ,  

п Р Е Д С Е Д А Т Е л ь  С О в Е Т А  м И Н И С Т Р О в  Р Е С п у Б л И к И  к Р ы м

Сергей валерьевич Аксёнов
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тельства регулярно транслируются в прямом эфире. Создано и работает пять государственных 
средств массовой информации, к концу года начнет работу телеканал «крым-24». материальная ба-
за государственных СмИ значительно модернизирована.

Наш главный принцип – работа на результат.
в целом завершена интеграция крыма в правовое и политическое пространство России. 

принята новая конституция Республики крым.
Хочу особо подчеркнуть, что основные законопроекты и правовые акты проходят обще-

ственную экспертизу.
к слову, только в этом году на имя Главы Республики крым поступило около 100 тыс. обра-

щений граждан. Работа с обращениями позволила нам выявить и решить большое количество про-
блем, оказать конкретную помощь тысячам крымчан.

проведены выборы в парламент республики и в местные муниципалитеты. Сформирова-
ны органы законодательной и исполнительной власти, муниципальные структуры. подавляющее 
большинство крымчан получили российские паспорта и другие необходимые документы.

ключевым документом, своего рода дорожной картой реформ является Федеральная 
целевая программа «Социально-экономическое развитие Республики крым и г. Севастополя до 
2020 года». На ее реализацию предусмотрено 708 млрд рублей. И в то же время крым остается дота-
ционным регионом. Республика должна стать самодостаточной, это наша главная задача.

Доходы консолидированного бюджета Республики крым за 2014 год в 4 раза больше, чем 
в 2013-м. Растут и плановые показатели за 2015 год. в бюджет уже поступило на треть больше средств, 
чем за аналогичный период прошлого года. Налога на прибыль поступило почти в 20 раз больше, на-
лога на доходы физических лиц – в 1,6 раза, сумма уплаченного акциза увеличилась на 15%.

На что расходуются бюджетные средства? приведу несколько конкретных примеров.
построено более 70 км водопроводных сетей, что позволило обеспечить стабильным во-

доснабжением 67 тыс. человек в 15 сельских населенных пунктах.
Завершено строительство более 100 км газопроводов, газифицировано 9 населенных 

пунктов, в которых проживают более 14 тыс. человек.
в прошлом году отремонтировано более 40 школ, 27 детских садов, 40 домов культуры, 12 

объектов здравоохранения, 4 фельдшерско-акушерских пункта.
в 2015 году объем бюджетных ассигнований, направляемых на объекты социальной ин-

фраструктуры, увеличен почти в 3 раза. это даст возможность обеспечить стабильным водоснаб-
жением более 180 тыс. крымчан, газифицировать населенные пункты, провести реконструкцию 45 
учреждений образования.

Финансовая система республики фактически создавалась с нуля, так же как и системы на-
логообложения, регистрации бизнеса и казначейского учета. На сегодняшний день в крыму рабо-
тают около 600 отделений 26 коммерческих банков. Особое внимание Совет министров уделяет 
вопросам прозрачности в сфере расходования бюджетных средств. Информацию обо всех расхо-
дах государственных предприятий мы публикуем на портале правительства.

Развитие крыма невозможно без модернизации энергетического комплекса и достиже-
ния энергетической независимости. это вопрос национальной безопасности, и он решается в тес-
ном взаимодействии с правительством Российской Федерации. в 2015 году собственная генерация 
энергии на полуострове увеличилась более чем на 28%. Тем не менее у нас пока вырабатывается 
только четверть необходимого республике объема энергии.

к концу 2015 года будет закончено строительство первой очереди кабельного перехода 
из краснодарского края мощностью до 400 мвт в сутки. вторая очередь с такой же мощностью бу-
дет построена летом 2016 года.

в Симферополе и Севастополе начался проект по строительству двух базовых электро-
станций общей мощностью 940 мвт. Он будет закончен в марте 2018 года.

Нарастить объемы внутренней генерации энергии позволит также реконструкция существу-
ющих теплоэлектростанций: Симферопольской, Сакской и камыш-Бурунской. Реализация этих планов 
позволит с запасом обеспечить потребление энергии в крыму даже при пиковых зимних нагрузках.
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впервые в новейшей истории внутренние потребности крыма в природном газе полно-
стью обеспечивает Гуп Рк «черноморнефтегаз». по итогам прошлого года предприятие увеличило 
добычу газа на 23% по сравнению с 2013-м.

в рамках развития энергетического комплекса крыма продолжается обустройство Одес-
ского газового месторождения. в первой половине 2016 года начнется строительство газопровода 
из краснодарского края в крым, продолжением которого станет магистральный газопровод керчь – 
Симферополь – Севастополь. Он обеспечит голубым топливом новые теплоэлектростанции.

Реализация республиканской программы газификации позволит до 2020 года газифици-
ровать 100% населенных пунктов. выполнение мероприятий по обеспечению энергобезопасности 
создаст колоссальный резерв для развития всех отраслей экономики и социальной сферы.

модернизация транспортной инфраструктуры и обеспечение транспортной доступности 
крыма являются ключевыми условиями устойчивого социально-экономического развития республи-
ки. в рамках указанной федеральной целевой программы на эти цели предусмотрено 116 млрд руб-
лей. в сравнении с 2014 годом объем перевозок через керченскую паромную переправу вырос в разы.

Главная воздушная гавань крыма уже сегодня входит в пятерку крупнейших в России по 
объему пассажироперевозок. А новый аэровокзальный комплекс, строительство которого завер-
шится к курортному сезону 2018 года, сможет обслуживать до 7 млн пассажиров в год.

президент Российской Федерации в.в. путин во время рабочей поездки в крым в авгус-
те 2015 года особо отметил, что он удовлетворен уровнем транспортной доступности полуостро-
ва. Существенное повышение этого уровня является результатом совместной работы федеральных 
и региональных структур власти. кардинальное решение вопроса транспортной доступности свя-
зано с уже начавшейся реализацией проекта строительства керченского транспортного перехода. 
президент поставил задачу завершить строительство в 2018 году. Есть и еще одна важная задача для 
нас – развитие морских портов крыма.

Транспортная доступность во многом зависит от модернизации дорожного комплекса. 
Состояние 80% крымских дорог не соответствует федеральным стандартам. в рамках крымской 
ФЦп на развитие дорожного комплекса запланировано более 111 млрд рублей, в том числе на стро-
ительство федеральной трассы «Таврида» (керчь – Севастополь) – около 42 млрд. последняя станет 
главной транспортной артерией полуострова.

Большие надежды мы возлагаем на возрождение промышленности крыма. Сегодня про-
цесс проходит в достаточно сложных условиях. водная блокада негативно отразилась не только 
на сельском хозяйстве, но и на деятельности химических предприятий Северного крыма. Нам 
удалось предотвратить остановку этих градообразующих предприятий благодаря 18 пробурен-
ным артезианским скважинам. Национализация госпредприятий украины позволила не допус-
тить остановки ряда производств, стабилизировать их финансово-хозяйственную деятельность, 
предотвратить массовые увольнения.

мы ведем планомерную работу по загрузке предприятий оборонно-промышленного ком-
плекса. приведу несколько конкретных примеров.

На судостроительном заводе «Залив» строятся два скоростных пассажирских судна. в де-
кабре 2014 года на этом предприятии заложены два универсальных морских танкера, начато строи-
тельство поисково-спасательного судна. кроме того, подготовлены крупные инвестиционные согла-
шения по 3 предприятиям: это судостроительный завод «море», Феодосийский судомеханический 
завод и Симферопольский завод фурнитурных изделий имени Н. Островского. в общей сложности 
в выполнении государственного оборонного заказа будет задействовано 10 крымских предприятий.

Однако здесь есть ряд нерешенных вопросов. Наиболее острый – недостаточная загрузка 
части предприятий оборонно-промышленного комплекса. Совет министров Республики крым ра-
ботает над решением этой проблемы в тесном контакте с правительством Российской Федерации.

меры поддержки промышленности уже дают результат. Если по итогам прошлого года 
был зафиксирован некоторый спад промышленного производства, то на сегодняшний день обес-
печен почти 12%-ный рост. в республике будет создано 4 индустриальных парка: «Евпатория», «Фе-
одосия», «Бахчисарай» и «Щёлкино». впервые за десятилетие увеличено производство в пищевой 
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промышленности: его рост составил более 36%. эта отрасль является базовой для республики, на ее 
долю приходится почти 30% всего промышленного производства.

Нам удалось сохранить устойчивое развитие сельскохозяйственной отрасли. крымские 
аграрии уже второй год подряд собирают рекордные урожаи ранних зерновых. в нынешнем году 
намолочено более 1,4 млн т зерна. это на 23% больше, чем в 2014 году. урожай прошлого года пре-
высил на 44% урожай 2013-го. приведенные цифры говорят о явной положительной тенденции 
в развитии аграрного сектора.

правительство республики особое внимание уделяет развитию виноградарства и садо-
водства. в прошлом году заложено 450 га молодых садов и виноградников, а в уходящем мы плани-
руем увеличить их площади более чем в 2 раза.

На сегодняшний день в хозяйствах населения производится 91% от общего объема пот-
ребляемого молока, 62% яиц и 96% шерсти. в ближайшие годы мы планируем в 6 раз увеличить по-
головье овец. Но мелкие производители не могут полностью обеспечить крым продовольствием. 
мы видим решение этой задачи в развитии крупных хозяйств с государственной или смешанной 
формой собственности, и в данном направлении делаются первые шаги. в первомайском районе 
в текущем году вводится в эксплуатацию молочный комплекс на 3 тыс. голов скота. Его проектная 
мощность – 30 тыс. т молока ежегодно. Но для того, чтобы крым мог полностью обеспечить свои 
потребности в молоке, по оценкам специалистов, нужно 25 таких комплексов. Наметилась положи-
тельная динамика в сфере инвестиций в сельское хозяйство: с инвесторами подписано шесть согла-
шений на общую сумму более 3 млрд рублей.

у нас есть четкое понимание проблем, которые мешают развитию сельскохозяйственной 
отрасли. Значительную их часть надо решать на федеральном уровне. мы внесли около 50 предложе-
ний по изменению федерального законодательства в сельхозпроизводстве: они касаются получения 
сертификатов, размежевания, налогообложения сельхозпроизводителей и других важных моментов.

Одной из основных сфер экономики крыма является малый и средний бизнес. Фактичес-
ки каждый четвертый работающий крымчанин занят именно в этой сфере. в целях развития малого 
и среднего предпринимательства в период с 2014 до 2017 год приняты республиканские программы.

Следует признать, что условия для развития предпринимательства у нас в крыму пока да-
леки от идеальных. в данной связи отмечу, что обеспечение экономического роста невозможно без 
сбалансированной инвестиционной политики.

Создан Совет по улучшению инвестиционного климата Республики крым. ГАу Рк «Центр 
инвестиций и регионального развития» осуществляет консультационную поддержку инвесторов 
и сопровождение инвестиционных проектов по принципу одного окна, что соответствует стандар-
там Агентства стратегических инициатив (АСИ).

ведется работа по созданию корпорации развития крыма, которая будет осуществлять 
подготовку земельных площадок и объектов имущества с необходимой для инвесторов инфра-
структурой. На сегодняшний день поступило 436 обращений, касающихся инвестиций в данные 
объекты, и подписаны соглашения на сумму свыше 44 млрд рублей.

Широчайшие возможности для инвесторов создает свободная экономическая зона (да-
лее – СэЗ). СэЗ предполагает льготный режим в сфере земельных отношений, строительства, а так-
же особые условия предпринимательской деятельности, льготы и преференции для инвесторов, 
возможность применения процедуры свободной таможенной зоны. За две трети 2015 года посту-
пило более 160 заявлений от потенциальных участников СэЗ, заключено более 130 договоров. Об-
щий объем инвестиций по этим договорам составил порядка 50 млрд рублей.

мы ведем крупные проекты в сфере энергообеспечения, в агропромышленном и санаторно-
курортном комплексах, используя все имеющиеся возможности для привлечения инвесторов. в апре-
ле 2015 года состоялся первый Ялтинский международный экономический форум, в котором приняли 
участие не только отечественные бизнесмены, но и представители иностранных компаний из 13 стран.

в мае инвестиционный потенциал крыма был представлен в экономической столице Са-
удовской Аравии Джидде в рамках пятидневного форума по инвестпроектам, прошедшего на фо-
не растущего интереса этой страны к России. в декабре завершается разработка инвестиционной 

!FS28-29 book 2016 [press] 021116 v7.indd   264 02.11.16   14:10



265
Н А Ш  Г л А в Н ы й  п Р И Н Ц И п  –  Р А Б О Т А  Н А  Р Е З у л ь Т А Т

стратегии, которая определит приоритеты и общий вектор инвестиционного развития крыма на 
долгосрочную перспективу.

Несколько слов о развитии туристической сферы, так как она является одной из бюдже-
тообразующих. в данной связи нелишне напомнить, что доходы от туризма в той или иной форме 
получает каждая шестая крымская семья.

Сегодня мы уже можем с уверенностью говорить об успехе прошедшего туристическо-
го сезона. Если в прошлом году в республике функционировало 540 санаторно-курортных и гос-
тиничных учреждений, то в 2015-м их было уже 770. Загрузка этих учреждений превысила 70–80%. 
Для сравнения: в прошлом году они были загружены приблизительно на 50%. что касается загруз-
ки здравниц, то в нынешнем сезоне она достигла 100%.

Оправдала себя практика предоставления пакетных туров, включающих авиаперелет, 
трансфер к месту отдыха, размещение и питание, экскурсионные программы. важным фактором 
успеха явилась и ставка на событийный туризм.

Региональным правительством утверждена государственная программа развития курор-
тов и туризма в Республике крым на ближайшие 3 года. Ее целью является формирование курор-
тной инфраструктуры, соответствующей трем основным критериям: круглогодичности, востребо-
ванности и конкурентоспособности.

Достижению цели будет способствовать создание 6 туристско-рекреационных кластеров 
в Евпатории, коктебеле, Саках, ленинском, Бахчисарайском и черноморском районах.

Туристическая отрасль особо привлекательна для инвесторов. в настоящее время ведется 
работа над 62 инвестпроектами. Знаковым событием для крыма стало обсуждение проблем отрас-
ли на президиуме Государственного совета Российской Федерации по туризму под председатель-
ством президента. это мероприятие готовил Совет министров Республики крым. присутствовав-
шие сошлись во мнении, что крымские курорты могут быть конкурентоспособными только в том 
случае, если наш туристический продукт будет соответствовать мировым стандартам. в ходе засе-
дания в.в. путин отметил, что необходимо комплексно подходить к развитию не только крупных 
туристических регионов, но и отдельных городов и поселений. президент четко сформулировал, 
к чему нам необходимо стремиться: отдых в крыму должен быть комфортным, интересным и вы-
годным, а туристическая отрасль должна приносить ощутимые бюджетные доходы, стимулировать 
создание новых рабочих мест, служить катализатором социально-экономического роста террито-
рий. эти слова мы расцениваем как прямое поручение главы государства.

перемены и реформы оправданы только в том случае, если их результатом становится 
улучшение жизни людей. позволю себе привести несколько цифр, которые характеризуют ситуа-
цию в нашей социальной сфере лучше любых слов.

Итак, рост зарплат работников бюджетной сферы в 2014 году составил от 115 до 250%, 
в 2015-м – от 126 до 157%. Средний размер пенсии гражданских пенсионеров составляет 11,6 тыс. 
рублей. Социальную поддержку получают более 550 тыс. пенсионеров, почти 360 тыс. граждан 
льготных категорий, 180 тыс. получателей пособий, почти 12 тыс. многодетных семей. Объем фи-
нансирования государственной программы социальной защиты населения на 2015–2017 годы был 
пересмотрен и увеличен почти в 2 раза. в период украинского владения крымом о подобных пока-
зателях можно было только мечтать…

Теперь о безработице. мы добились стабилизации работы большинства крымских пред-
приятий, в том числе за счет государственных заказов. это позволило избежать массового высвобож-
дения работников и дополнительно создать только в этом году почти 6,5 тыс. новых рабочих мест.

уровень безработицы в крыму снизился более чем в 2 раза. впервые за много лет спрос 
на рынке труда превышает предложение.

Социальной проблемой по-прежнему остается рост цен. правовых рычагов для прямо-
го влияния на ценовую политику у Совета министров нет. возможно лишь косвенное воздействие.

принят республиканский закон о государственном регулировании торговой деятельнос-
ти и девять постановлений Совмина о работе рынков, организации ярмарочной торговли и по дру-
гим важным вопросам.
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подписан меморандум между Советом министров, производителями продовольственных 
товаров и субъектами оптовой и розничной торговли об установлении предельных уровней торго-
вых надбавок не более 8 и 15% соответственно. в сотрудничество вовлечена почти треть субъектов 
розничной и оптовой торговли. Но этого недостаточно.

Действенным экономическим инструментом влияния на ценовую политику стал успешно 
реализуемый проект «покупай крымское». С начала 2015 года проведено более 3350 ярмарок и рас-
ширенных продаж во всех городах и районах полуострова. Цены на ярмарках на 15–20% ниже ры-
ночных. мы будем и дальше расширять эту полезную практику.

проблемы жилищно-коммунальной отрасли, наряду с вопросами ценообразования в ней, 
касаются каждого человека. эта отрасль сегодня находится в плачевном состоянии. чтобы изме-
нить ситуацию, нужны значительные средства и время.

в крыму уже реализуется региональная программа по ликвидации аварийного жилищно-
го фонда и капитальному ремонту многоквартирных домов. Если в прошлом году было отремонти-
ровано 42 многоэтажки, то до конца 2016 года планируется провести капитальный ремонт 384 мно-
гоквартирных домов. это в 9 раз больше, но всё равно явно недостаточно.

Остро стоят проблемы переработки твердых бытовых отходов (далее – ТБО) и рекульти-
вации свалок. Большинство полигонов ТБО исчерпали свои возможности. Особенно сложное поло-
жение в Симферополе, Ялте, Судаке и Феодосии. утверждена генеральная схема санитарной очис-
тки крыма. Она станет базой для принятия не только региональной, но и федеральной целевой 
программы. На рекультивацию свалок до 2020 года планируется выделить до 3 млрд рублей. кро-
ме того, за счет средств инвесторов будет построено 6 заводов по переработке ТБО. мы планируем 
полностью выполнить поставленные задачи в течение 2016–2017 годов.

Одной из отраслей социальной сферы, вызывающих наибольшие нарекания граждан, яв-
ляется здравоохранение. Недостатки медицинской реформы уже обсуждались на форуме Общерос-
сийского народного фронта. корректировка реформы здравоохранения необходима, это очевид-
но. в том числе и на региональном уровне. в российском крыму в этой сфере произошли огромные 
позитивные изменения.

в 2015 году у нас внедрена страховая медицина. в больницах имеются все необходимые ле-
карства. пациентам, в том числе онкобольным, не надо «платить за каждый шаг». в учреждениях здра-
воохранения Республики крым утверждается трехуровневая система оказания медицинской помощи.

в 2014 году на оказание гражданам бесплатной медицинской помощи было дополнительно 
выделено из федерального бюджета около 3 млрд рублей. в 2015 году объем ассигнований на анало-
гичную программу в бюджете республики увеличен почти в 6 раз – он составит более 16 млрд рублей.

в 2014 году приобретено 160 автомобилей скорой помощи (при потребности в 220 ма-
шин), 625 единиц современного медицинского оборудования, отремонтировано 2 больницы 
(в керчи и Евпатории).

Основной комплекс мероприятий по программе модернизации здравоохранения крыма 
реализуется в 2015 году. До конца года планируется провести капитальный ремонт в 16 лечебных 
учреждениях, внедрить единую информационную систему.

в рамках крымской ФЦп предусмотрено строительство 2 высокотехнологичных медицин-
ских центров в Ялте и Симферопольском районе. проектно-изыскательские работы уже начались. До 
конца 2017 года будет построено 29 фельдшерско-акушерских пунктов и 20 врачебных амбулаторий.

Большие надежды мы связываем с программой «Земский доктор». Ее цель – поддержка 
и привлечение молодых специалистов в медицинские учреждения на селе.

Несколько слов о развитии сферы образования. крым перешел на российские стан-
дарты. За этой короткой фразой – колоссальная работа педагогических коллективов, органов 
образования и власти.

в прошедшие 1,5 года мы обращали самое пристальное внимание на укрепление ма-
териально-технической базы учреждений образования. Было капитально отремонтировано 
70 школ. ведется масштабная реконструкция детских спортивных сооружений. приобретено 
оборудование для 100 пищеблоков.
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Хотел бы отдельно остановиться на показательном, на мой взгляд, факте. к следующему 
учебному году будет завершено строительство школы в симферопольском микрорайоне «Фонта-
ны», где компактно проживают крымские татары. Она строилась чуть ли не все годы «независимос-
ти украины»: крымчане иронично называли ее школой четырех украинских президентов.

ведется планомерная работа по обеспечению дошкольников местами в детских садах. 
Около 76% детей посещают дошкольные учреждения. к концу года мы планируем довести показа-
тель до 85%, что значительно даже для далекого советского времени.

мы уверены, что через 2 года местами в детских садах будет обеспечено до 94% детей. За 
этими сухими цифрами стоят масштабное строительство, реконструкция и модернизация десятков 
зданий, но для нас такая работа уже стала привычной и обыденной. А ведь еще 2 года назад бывшая 
власть устраивала торжества возле каждой покрашенной скамейки во дворе.

Особо хочу отметить возрождение международного детского центра «Артек». Хозяйствен-
ные хлопоты не должны заслонять от нас главного – проблем обучения и воспитания. Тезисы вы-
ступления президента России на праздновании Дня знаний в центре для одаренных детей «Сириус» 
в Сочи являются основой для разработки программы воспитания учащейся молодежи.

важными приоритетами работы правительства республики является развитие спорта вы-
сших достижений и массового спорта. в копилке крымских спортсменов более 200 медалей, заво-
еванных на соревнованиях различного уровня; 74 крымчанина являются членами и кандидатами 
в члены сборных команд России по разным видам спорта.

в Симферополе открыт новый современный велотрек. подобные объекты в России есть 
еще только в воронеже и майкопе. Но крымская спортивная инфраструктура в целом находится 
в плачевном состоянии. Достаточно сказать, что последний спортивный объект был построен на 
полуострове почти 40 лет назад – в 1978 году. Сейчас ведется подготовка к началу модернизации 
и реконструкции инфраструктуры крымского спорта.

Серьезный импульс к развитию получила сфера культуры. Реконструкция объектов куль-
турного наследия – в числе главных задач, которые ставит перед собой правительство. в список 
объектов реконструкции вошли почти все достопримечательности полуострова: ласточкино гнез-
до, ливадийский и воронцовский дворцы, ряд других объектов. принято решение о строительстве 
нескольких культурных объектов с нуля. в их числе – новый концертный зал в Симферополе. ве-
дется работа по возрождению Ялтинской киностудии.

Несмотря на существующие проблемы, крым возвращает себе славу одного из культурных 
центров России. Свидетельство тому целый ряд фестивалей, которые прошли на полуострове в пос-
леднее время. в их числе – «великое Русское слово», «крымская мозаика», международный телекино-
форум «вместе», фестиваль юных талантов «Бархатные встречи», джазовый фестиваль в коктебеле.

успехи в экономике, социальной и других сферах зависят от межнационального мира 
и согласия, от гражданского мира и стабильности. За 1,5 года ситуация в межнациональных отно-
шениях существенно улучшилась. по данным социологов, почти 90% опрошенных крымчан счи-
тают, что на полуострове нет межнациональных проблем. крымская модель построения межна-
циональных отношений подтвердила свою жизнеспособность. Сейчас на территории республики 
зарегистрировано более 70 национально-культурных автономий.

утверждена региональная государственная программа «Республика крым – территория 
межнационального согласия» на 2015–2017 годы. 21 апреля 2015 года впервые прошли мероприя-
тия, посвященные Дню возрождения реабилитированных народов крыма. Напомню, что этот но-
вый крымский праздник посвящен подписанию президентского указа о реабилитации репрессиро-
ванных народов крыма и государственной поддержке их возрождения и развития.

Начал вещание первый общественный крымско-татарский телеканал «миллет» («Народ»). 
До конца 2015 года планируется выход в эфир общественной радиостанции «ветан седасы» («эхо 
родины»). На государственном крымском телевидении работает 6 национальных редакций.

православные праздники пасха и Троица, а также мусульманские праздники ураза-бай-
рам и курбан-байрам объявлены в крыму нерабочими праздничными днями.

продолжается процесс передачи религиозным организациям культовых зданий и сооружений.
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Действует Совет по межнациональным и межконфессиональным отношениям при Со-
вете министров Республики крым, который объединяет представителей традиционных для по-
луострова конфессий.

На меры по обустройству крымских татар до 2020 года будет направлено около 
10 млрд рублей, объем финансирования данных мер в 2014 году составил 333 млн рублей. уже 
введен в эксплуатацию ряд социально значимых объектов, в числе которых жилые дома, сети 
водо-, электро- и газоснабжения.

Несколько слов о проблеме борьбы с коррупцией. мы понимаем, что коррупция рас-
цветает там, где для нее есть условия: закрытость органов власти, сложность и непрозрачность 
бюрократических процедур, очереди в государственных учреждениях. в ходе августовского сове-
щания по вопросам безопасности президент Российской Федерации в.в. путин говорил о кор-
рупции в крыму, и его выступление стало дополнительным стимулом для всех структур, ответс-
твенных за борьбу с этим злом. в крыму от занимаемых должностей уже освобождено более 
60 чиновников, и 44 из них освободил лично я.

Гласность и открытость власти – важное условие доверия крымчан. Если такового не бу-
дет – не будет никаких положительных результатов и изменений. позитивное отношение народа 
помогло нам пройти референдум, пройти переходный период, и я уверен, что мы достойно прой-
дем всю оставшуюся дистанцию.
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